

ABSTRAK

Judul : Integrasi Tasawuf dalam Tradisi Kejawen pada Persaudaraan Setia Hati Terate Madiun Jawa Timur

Penulis : Sutoyo

Promotor : Prof. Dr. H. M Ridlwan Nasir, MA.; Dr. H. Kharisudin Aqib, M.A.

Kata Kunci : Tasawuf, Integrasi, Tradisi Kejawen

Persaudaraan Setia Hati Terate adalah sebuah komunitas yang mengutamakan budi pekerti yang baik, sehingga dalam perjalanan hidupnya komunitas ini sanggup menemukan kebahagiaan dunia dan akhirat. Komunitas ini mengajarkan kepada para siswanya tentang kebaikan-kebaikan yang universal. Semua siswa apapun agamanya, Muslim atau non-Muslim, bisa menerima dengan baik. Ada perbedaan yang penulis dapati jika mengamati dari pimpinan komunitas ini dari generasi ke generasi, di mana di antara mereka

Dari pimpinan satu dengan pimpinan generasi berikutnya ada beberapa perbedaan dalam menggunakan istilah atau bahasa dalam menyampaikan ajaran sehingga penulis tertarik untuk meneliti ajaran apa sebenarnya yang ada dalam Persaudaraan Setia Hati Terate di Madiun.

Hal yang akan digali penulis dalam meneliti ajaran Persaudaraan Setia Hati Terate Madiun adalah (1) Bagian mana saja ajaran tasawuf dan ajaran kejawen yang terintegrasi dalam Persaudaraan Setia Hati Terate Madiun. (2) Bagaimana pola integrasi tasawuf dengan tradisi kejawen pada Persaudaraan Setia Hati Terate Madiun. (3) Bagaimana Persaudaraan Setia Hati Terate Madiun dalam kepemimpinan RM. Imam Kusupangat dengan Persaudaraan Setia Hati Terate Madiun dalam kepemimpinan H. Tarmaji Budi Harsono SE.

Dari beberapa data yang dihimpun dan dipaparkan dari data dan wawancara dari Informan, penulis menganalisa dengan saksama, maka dapat ditarik beberapa kesimpulan yaitu: (1) bagian mana saja ajaran tasawuf dan ajaran kejawen yang terintegrasi dalam Persaudaraan Setia Hati Terate Madiun. (2) Pola integrasi tasawuf dengan tradisi kejawen pada Persaudaraan Setia Hati Terate Madiun adalah mirip pola wali songo dalam menyebarkan Islam di Indonesia khususnya di Tanah Jawa. Dengan menggunakan kearifan lokal yang tidak mencederai hati masyarakat, namun masyarakat ikut mengamalkan Islam tanpa gejolak. Demikian juga para tokoh Persaudaraan Setia Hati Terate meramu ajarannya untuk disampaikan kepada para siswanya dengan menggunakan istilah ke ESHA an, sehingga warga Persaudaraan Setia Hati Terate bisa mengamalkan ajaran luhur tanpa terasa bahwa asal usul ajaran tersebut dari tasawuf. (3) Persaudaraan Setia Hati Terate di bawah kepemimpinan RM. Imam Kusupangat dan H. Tarmaji Budi Harsono SE ada perbedaan. Perbedaan itu karena dipengaruhi oleh kepribadian masing-masing pemimpin. Pada saat Persaudaraan Setia Hati Terate di kendalikan oleh RM. Imam Kusupangat tampak sekali warna Kebatinan atau aliran kepercayaan Jawa (Kejawen). Sedangkan pada masa kepemimpinan H. Tarmaji Budi Harsono sudah mulai kelihatan keIslamannya. Simbol-simbol Islam sangat tampak, misalnya padepokan Persaudaraan Setia Hati Terate dilengkapi dengan dua masjid yaitu Masjid Sabbaqul Khairat dan Masjid Umar Faruq. Kajian-kajian keIslaman mulai digalakkan terutama pengurus Persaudaraan Setia Hati Terate Pusat. Kegiatan belajar membaca al Qur'an serta manasik haji dan umrah.

ملخص البحث

سوتويو، 2013. التكامل بين القيم الصوفية والتقاليد الجاوية في نادي ستيا هاتي تراقي ماديون

رسالة الدكتوراه. جامعة سونن امبيل الإسلامية الحكومية سورابايا.

المشرف: الأستاذ الدكتور الحاج محمد رضوان ناصر الماحستر، والدكتور كياهي الحاج حريس الدين عقيب الماحستر.

كلمات الرئيسية: التصوف، التكامل، النادي، الإسلام.

يمثل نادي "ستيا هاتي تراقي" مجموعة من الناس الذين يتحلون بالأخلاق الكريمة ويستطيعون أن يفرقوا بين الحق والباطل ابتغاء السعادة في الدارين، تمتاز تعاليم النادي التي يتلقاها أعضاؤه على القيم النبيلة العالمية ولذا لا يشعر أعضاء النادي غير المسلمين أدنى حرج في قبول تلك التعاليم، لكن الملاحظ لأحوال الأعضاء اليومية يجد أنهم ليسوا على نمط واحد تجاه تعاليم النادي، منهم ملتزمون بها وهم مشايخ النادي وأعضاء هيئة إدارته المركزي أو الفرعي، ومنهم غير مقيمين لها وزنا وهم أعضاء النادي من العامة حيث لا تخلو سنة إلا حدث شجار أو جدال بينهم وبين الفرق الأخرى، والحقيقة أن مشايخ النادي قد حذروهم على ألا يقعوا في هوة العداوة لأنها تتصادم مع تعاليم النادي، لكن الناس هم الناس، منهم سابقون بالخيرات ومنهم ظالمون لأنفسهم.

إن نادي ستيا هاتي تراقي كغيره من الأندية له رئاسته التي تنتقل من جيل إلى جيل، حيث لكل رئيس أسلوبه الخاص ما لا يمتلكه رئيس آخر، كل ذلك مما يجذب نظر الباحث إلى دراسة هذا النادي دراسة تحليلية والتي تتمثل في المرتكزات الآتية: (1) أصول تعاليم النادي، (2) كيفية بناء التكامل بين القيم الصوفية والتقاليد الجاوية الموجودة في النادي، (3) حال النادي عند رئاسة كل من إمام كوسوفانغات والحاج ترماجي بودي هارسونو.

وبعد جمع المعلومات المتعلقة بالموضوع ثم دراستها دراسة تحليلية يخرج البحث بجملة من النتائج، وهي: (1) إن تعاليم النادي لها جذور صوفية، ومن المعلوم أن الجذور الصوفية وجدت منذ عصر النبي صلى الله عليه وسلم، (2) إن بناء التكامل بين القيم الصوفية والتقاليد الجاوية في النادي يشبه طريقة الأولياء التسعة (WaliSongo) في نشر الإسلام خاصة في جاوا، تلك الطريقة التي تعترف وتراعي ما للواقع المعاش من تقاليد وعادات ما لم تتصادم مع القيم الإسلامية، فبذلك يُقبل الإسلام من قبل المجتمع الجاوي دون أدنى تعرض، وكذلك الأمر بالنسبة لمؤسسي النادي الذين يهجون نفس الطريقة في بناء التكامل بين القيم الصوفية والتقاليد الجاوية في النادي، وهي ما يسمى بتزكية النفس (KeESHAan)، فبذلك لا يشعر أعضاء النادي أن في تعاليمه صبغة صوفية، (3) ثمة اختلاف أسلوب بين إمام كوسوفانغات والحاج ترماجي بودي هارسونو عندما يرأس كل منهما النادي، حيث يرجع هذا الاختلاف إلى اختلاف شخصية كل منهما؛ ففي عهد إمام كوسوفانغات يصطبغ النادي بصبغة التقاليد الجاوية، ثم أخذت القيم الإسلامية تلون تعاليم النادي في عهد الحاج ترماجي هارسونو، كما ظهرت شعائر الإسلام في هذا العهد أيضاً، منها وجود المسجدين في مكان تدريب النادي، هما مسجد "سباق الخيرات" ومسجد "عمر الفاروق"، ولم يتوقف الأمر عند الشعائر فحسب، بل بدأت الدروس الدينية أمثال تعليم القرآن الكريم ومناسك الحج تُدرّس في أوساط النادي خاصة لأعضاء هيئة إدارة النادي المركزي.

ABSTRACT

Sutoyo, 2013. The Tasawuf Integration towards the Javanese Tradition in Islamic Perspective

of Madiun Setia Hati Terate Brotherhood.

Disertation. Postgraduate Program (S-3) UIN Sunan Ampel Surabaya.

Promotor: Prof. Dr. H. Ridwan Nasir, MA., and Dr. KH. Kharisudin Aqib

Key Words: Tasawuf, Integration, Brotherhood and Islam.

Setia Hati Terate Brotherhood is a community of those who apply good conduct attitude, knowing wrong doing thing and the truth, so that in their course of life, they can go to the right track, finding the happiness in the life and life after the death. The doctrine to be given to the followers is universal goodness so that the followers, though moslems or not, can accept it well. In their daily life, those, who are able to do it, are only the organizers as in centre well as in the branches. Meanwhile, in the grassroot level, it almost happens the fighting riot every year, between Setia Hati Terate Brotherhood and other communities. Actually, it had been stated by the seniority of Setia Hati Terate Brotherhood in order the followers to do good and to leave the evil. However, the warning concerned, does not be obeyed by several followers. From one leader to the next generation one, there are some differences in using terminology or language to teach, so that the writer is interested in making research of what actually happens to the teaching which is applied by Madiun Setia Hati Terate Brotherhood.

The subject to be observed by the writer in researching Setia Hati Terate Brotherhood teachings are: (1) Where the origin of Madiun Setia Hati Terate Brotherhood's teaching. (2) How is the pattern of tasawuf integration to Javanese Tradition in Madiun Setia Hati Terate Brotherhood. (3) How is Madiun Setia Hati Terate Brotherhood which had been led by RM Imam Kusupangat, compared with Madiun Setia Hati Terate Brotherhood, led by H. Tarmaji Budi Harsono, SE.

From several data to be collected and stated, the writer analyses accurately and takes the conclusion as follows: (1) The origin of Madiun Setia Hati Terate Brotherhood coming from Tasawuf. Tasawuf practice had been exist in the era of prophet Mochammad SAW. (2) Tasawuf Integration pattern and Javanese Tradition in Madiun Setia Hati Terate Brotherhood is resemble to wali songo's pattern in spreading Islamic religion in Indonesia especially in Java Land. By using local wisdom which does not hurt the society's heart, but the society participate in spreading Islamic religion without any flaming. Such was the case of Madiun Setia Hati Terate Brotherhood's figures mixed their teachings to the followers by using terminology of "ke SH an", so that Madiun Setia Hati Terate Brotherhood's members can apply glorious lesson without feeling that the origin of the lesson is from tasawuf. (3) There is a difference between Madiun Setia Hati Terate Brotherhood, led by RM. Imam Kusupangat and H. Tarmaji Budi Harsono, SE. The difference is influenced by respective characteristic leaders. When Madiun Setia Hati Terate Brotherhood had been conducted by RM. Imam Kusupangat, it had been seen clearly the colour of spiritual mysticism or Javanese tradition belief. Whereas, in the time of H. Tarmaji Budi Harsono's era, it began to apply Islamic religion teaching. The Islamic symbols began to appear clearly, for example, the Madiun Setia Hati Terate Brotherhood's reside, completed with two mosques, they are Sabbaqul Khairat and

Umar Faruq. Islamic teachings began to be applied especially in the centre of Madiun Setia Hati Terate Brotherhood's organizers such as, the activity of Qur'an readings and pilgrimage guidance's lesson.